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Congrès de la FIM 
La CSN est une organisation syndicale qui se compose de trois éléments : les fédérations comme la nôtre 
qui est la Fédération de l’industrie manufacturière ; les conseils centraux, le nôtre étant celui de la 
Montérégie et les syndicats locaux comme le SNPCV. Ce sont les trois chaînons qui se lient entre eux pour 
former la CSN, tel qu’illustré par son célèbre logo. Les fédérations et les conseils centraux tiennent des 
instances telles que des congrès aux trois ans et des conseils de secteurs à chaque année, au même titre 
que nous tenons des assemblées générales et des conseils élargis, mais à plus grande échelle. Tous les 
syndicats affiliés y sont invités pour participer à des élections s’il y a lieu et pour discuter des différents 
travaux entrepris, achevés ou à venir des différents comités. Cinq représentants de votre comité exécutif 
ont donc assisté au 4ième congrès de la FIM et ont retenu quelques points importants à vous communiquer. 
 

Projet de loi 59 
Le 27 octobre 2020, le ministre du travail Jean Boulet dépose un projet de loi à l’assemblée nationale du 
Québec dans le but de moderniser le régime de santé et de sécurité du travail. Il est inutile de lire les 293 
articles détaillés dans cette proposition de 118 pages pour comprendre que notre définition du mot 
modernisation n’est clairement pas la même. Les lésions psychologiques y sont à peine abordées, un 
enjeu déjà très présent ici à l’usine. C’est plus de 20 lois et règlements qui y sont subtilement modifiés, 
mais qui apporteront des changements majeurs dans la gestion et l’encadrement des lésions et des 
maladies professionnelles. Des changements si rétrogrades que la CSN s’est mobilisée à travers différents 
comités pour rediriger le PL-59 dans la bonne direction. À ce jour, plus de 111 amendements ont été 
proposés, 59 ont été adoptés et 52 ont été rejetés. Cela peut sembler réjouissant, c’est pourtant bien loin 
d’être suffisant. D’autant plus que la plupart des amendements déposés par le ministre et adoptés à 
l’assemblée n’améliore pas réellement le projet initial. 
 
La CSN fait donc appel à tous ses syndicats dans une campagne de mobilisation contre les reculs de ce 
projet de loi. Au cours des prochaines semaines, nous vous ferons signer des cartes postales symboliques 
que nous enverrons directement au cabinet du ministre. Il recevra donc des milliers de cartes postales de 
tous les milieux de travail à travers le Québec en guise de protestation. La santé et sécurité au travail est 
un combat que les générations avant nous ont mené avec ardeur. Ils nous ont laissé en héritage des 
dispositions et des conditions acceptables, il est de notre devoir de nous battre pour conserver ces acquis. 
 

Régime de retraite à prestations cibles 
La FIM a mis en place un régime de retraite inspiré du principe de prestations déterminées à la demande 
de l’entreprise Alcoa. Ce régime de retraite répond à des besoins différents de ceux qu’englobent les 
services de Bâtirente tel que la nature des placements et la gestion de plus petits groupes de travailleurs. 
Ce régime peut éventuellement devenir un outil de retraite intéressant, mais nous en sommes encore à 
l’évaluer. 
 

Rencontre de secteur 
L’un des moments les plus intéressants du congrès a été la rencontre de tous les syndicats de notre 
secteur de l’industrie : le secteur chimique, plastique et caoutchouc. Il s’agit d’un échange fraternel au 
sein duquel les représentants de tous les syndicats du secteur peuvent prendre la parole sur leur situation 
respective dans leur entreprise et sur les différents enjeux auxquels ils font face dans leur milieu de 
travail. C’est un exercice qui permet à chaque syndicat de se comparer aux autres, de profiter de 
l’expertise des autres délégués et d’échanger des pistes de solution. Plusieurs sujets ont été abordés 
comme les relations de travail avec la compagnie, l’application de la convention collective, la réalité des 
échelles de progression salariale, les stratégies patronales utilisées pour nuire à la mobilisation syndicale, 
la judiciarisation des ressources humaines, les enjeux de santé mentale liés à la pandémie et la nouvelle 
réalité du surtemps obligatoire, pour ne nommer que ceux-là. Ce fut très enrichissant et nous aidera 
beaucoup en vue de nos négociations à venir. 

 
Syndicalement, 
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